



**Spécial
micro-crèche**

LE VENT DES PINS

N° 15 Avril-Mai-Juin 2012

EDITORIAL

Voici maintenant neuf mois que les enfants de la micro-crèche se sont installés à Notre-Dame des Pins. Les « Blacous » sont heureux de cette belle initiative qui a pu voir le jour grâce à la volonté partagée de porter un regard simple et naturel sur la capacité d'échanger à travers les âges.

Le lien intergénérationnel, vécu ici comme une innovation, était chose naturelle pour nos anciens. L'évolution de notre société, de nos modes de vie nous a fait perdre ce naturel. La richesse de la transmission si importante pour les jeunes générations, la connaissance de l'autre avec son histoire vécue ou à vivre, sont autant d'éléments qui mènent au respect et à l'acceptation des différences.

Nombreuses sont les familles (d'un côté comme de l'autre) qui nous témoignent leur satisfaction. Nous voyons là un encouragement et j'en remercie chaleureusement tous les intervenants quel que soit leur statut dans l'institution.

Helène AMADORI
Directrice Les Blacous

Le rôle des grands-parents

En ce mois de mai, est fêtée la mini-crèche installée dans les locaux de Notre-Dame des Pins. Cette initiative permet de concrétiser le rapprochement intergénérationnel et place la personne âgée dans un de ses plus beaux rôles, celui de témoin privilégié.

La personne âgée est une « bibliothèque » à elle toute seule. Qu'elle ait des petits enfants ou pas, elle est le maillon d'une chaîne, celle de la vie, en transmettant non seulement ce qu'elle est et a vécu, mais aussi le témoignage de ses propres parents et grands-parents.

Notre groupe du mercredi matin composé de Mmes Jacoubet, Briand, Lopez, Gervais, Bertrand, Tora, Diaz, Boisseau, Charlet, Bernon, Mr Gauthier, a bien voulu en parler.

Sur la question de ce que leurs grands-parents leur avaient apportés, il y a eu convergence dans trois domaines : le témoignage, la psychologie et la morale.

Les grands-parents racontaient la vie d'autrefois, leur enfance, leurs parents et grands-parents. La guerre de 14-18 par exemple. Le travail à la mine. Le rôle des femmes au foyer car beaucoup ne travaillaient pas à l'extérieur. Il n'était pas rare que la grand-mère apprenne la couture ou le tricot à sa petite fille ou que le grand-père montre aux enfants les choses de la nature.

Les grands-parents apparaissent aussi souvent comme des personnes indulgentes voire bonnes. Elles sont plus patientes envers les enfants que les parents. Elles prennent le temps de jouer par exemple.

Enfin, les grands-parents ont le souci de participer à la « bonne » éducation des enfants en leur parlant de « morale », de respect des choses et de la nature, voire de religion.

D'autres souvenirs plus personnels reviennent : la barbe d'un grand-père qui piquait, le piano sur lequel il jouait, la drôlerie de ses propos, la grand-mère qui s'habillait toujours en noir. Une résidante a été élevée complètement par ses grands-parents.

Personne n'a critiqué ses grands-parents. S'il y a eu des problèmes, ils se sont estompés avec le temps. Quelquefois, ils ont même assuré la stabilité des enfants quand les familles se décomposaient.

Les grands-parents d'aujourd'hui sont quelquefois différents. Certains sont encore en activité, savent faire marcher un ordinateur. Certains petits-enfants les appellent par leur prénom. Mais leur rôle ne change pas de même que celui de toute personne âgée : transmission de savoirs, témoignages d'une époque, liaison entre le plus jeune âge et le plus avancé. Il y a de la fraîcheur dans ces rapports comme en témoigne le contentement des petits lorsqu'ils viennent faire la fête dans l'établissement.

En 1987, le groupe Kraft Jacobs Suchard a créé la fête des grands-mères dans un but financier. Cette origine mercantile a longtemps été critiquée mais, aujourd'hui, nous fêtons nos grands-parents sans arrière pensées.

Nicole RIEU



La micro-crèche intergénérationnelle à N.D des Pins

Ouverte en septembre 2011, inaugurée le 24 mai 2012.

Ce type de structure existe en France depuis 2010 mais reste encore peu nombreuse. Pourtant plus souples de fonctionnement, elles répondent à un réel besoin des familles quant à la garde de leurs jeunes enfants.

Celle de ND des Pins est la seule du département à ancrer son fonctionnement sur des actions intergénérationnelles. Elle accueille 10 à 12 enfants. Elle est ouverte à toutes les familles. Elle n'a pas de place réservées mais à des priorités (enfants du personnel, des familles de résidants, des bénévoles). Elle est sous le contrôle de l'Association « les Blacous » de St Privat des Vieux. Elle en a la même vision pédagogique, les mêmes règles de recrutement du personnel, d'accueil.

Elle emploie 1 auxiliaire puéricultrice, 3 agents de la petite enfance et 1 puéricultrice infirmière référente 10h par semaine. Son financement est assuré par la caisse d'allocations familiales, les familles et Notre Dame des Pins.

Pourquoi l'implantation à Notre Dame des Pins ?

Les deux structures ont le même système de valeurs même si elles s'adressent à des groupes d'âges différents représentant le commencement et la fin de la vie :

Regard identique sur l'humain

Respect de l'enfant comme de la personne âgée

Acquisition ou maintien de l'autonomie chez les uns et les autres.

Aide aux familles pour lesquelles il peut-être difficile de mettre l'un des leurs (enfant ou personne âgée) en collectivité. Cette rencontre conduisant à une transmission intergénérationnelle ne pouvait qu'apporter vie et ouverture si importante à ND des Pins.

En pratique, comment s'organise cette rencontre ?

Elle est encore au stade de l'adaptation. Les trois premiers mois ont été une étape de curiosités chez les uns et les autres. Puis, la deuxième étape a comporté des rencontres formulées :

☞ Atelier collectif de cuisine et pâtisserie le mardi matin encadré à la fois par des animatrices de ND des Pins et le personnel de la crèche. Les enfants se déplacent à la salle à manger d'Amérique.

☞ Participation des enfants aux fêtes calendaires, aux anniversaires, aux manifestations diverses.

☞ Une rencontre informelle est en projet. Une structure de jeux va être installée sur le prochain parcours thérapeutique mis en place dans les jardins de ND des Pins. Des bancs seront prévus donnant aux résidants la possibilité de voir évoluer les enfants et d'entrer en contact plus facilement avec eux par le biais d'activités ludiques.

Le Journal souhaite la bienvenue à la micro-crèche et à la mise en place dans l'établissement de rencontres, d'échanges, de projets intergénérationnels donnant un sens à la vie de chacun et de tous.

Hélène AMADORI
Françoise THILLIER



Art. Midi Libre : "Des petits bouts de la micro crèche des Blacous, venus dans la maison de retraite, et les résidents de Notre-Dame des Pins, tous ont fêté Carnaval. Avec le personnel, ils étaient tous déguisés de pied en cap, ont défilé dans les couloirs et dans les salles de l'établissement entraînés par le duo de clown 'La Milone'.

Facéties, musique et chansons ont ponctué un après-midi au parfum de rythme et de bonne humeur partagée. Des instants de joie et de rire pour les plus petits et moult souvenirs heureux pour les aînés qui ont retrouvé de leur âme d'enfant. Une fête sans prétention dans le quotidien de la maison de retraite, mais combien agréable".



La fête des grands-mères



Le muguet porte bonheur



Que dit l'écho ?



7 mars : fête des grands-mères.

C'est grâce à tous les grands-parents que nous avons autant de beaux souvenirs de notre enfance ; Grands-pères, grands-mères vous êtes nos guides, nos conseillers dans les chemins de la vie. Vous êtes nos confidents et nos modèles mais aussi notre jardin secret celui qui nous inspire à chaque minute de notre vie.

Maintenant nous sommes aussi grands-mères et quelle joie de retracer nos souvenirs et émotions à nos tous petits, les plaisirs de leur parler de notre jeunesse, de jouer avec eux, de les aider à faire leurs devoirs scolaires, la compréhension en leur témoignant beaucoup de tendresse, mais aussi leurs angoisses et la fatigue que nous aussi avons connus dans notre enfance. Nos petits enfants apprécient ce dialogue entre nous.

Cette journée se fête avec beaucoup d'animation. Monsieur GRIOTTO, notre fidèle accordéoniste, crée une ambiance sans limite par la reprise des chants et danses. Nos résidants et résidentes dansent avec un grand désir de s'amuser sur l'air de « Voulez-vous danser grand-mère ».

Cette année, l'Association des bénévoles a offert à chacun et chacune une boîte d'assortiments de petits gâteaux. Nos aînés toujours très gourmands apprécient les douceurs mais surtout le superbe gâteau confectionné par le pâtissier de la maison.

Bonne fête à tous mais surtout la santé pour bien vieillir afin de voir grandir nos tous petits.

21 Avril



Ce samedi, à 15h, de magnifiques chants sacrés ont raisonné dans notre chapelle. Nos résidants et quelques personnes du village voisin ont été charmés par la voix scintillante de la chanteuse Joëlle. Anne-Marie l'accompagnait au piano, toutes deux pour notre émerveillement. Quel talent mais quel bonheur pour toutes ces petites oreilles, malgré leurs années.

Faut-il se quitter après des applaudissements bien mérités ? Oui, mais nous pensons vous retrouver, tellement tout était parfait.

Merci à vous deux.

1^{er} Mai



Cette année, c'est un petit vase avec quelques brins de muguet qui ont fait la joie et l'émotion des résidants. Pour les bénévoles, c'est toujours un bon moment d'offrir un brin de muguet puisqu'il apporte du bonheur.

Le 1^{er} mai symbolise cette joie de recevoir chaque année cette affection amicale.

Le lendemain toutes nous parlent avec reconnaissance de fêter ces moments légendaires.

Colette CHAPUY
Marie-Thérèse BOYER-DELBANCO



POÈME

C'est par un bel hiver au ciel ensoleillé
Qu'elle est arrivée annonçant le Printemps
Notre jolie Sara, notre petite fée
Eclairant d'un sourire la tristesse du Temps.

C'est un 8 février et son premier sourire
Embellit notre vie, et l'air que l'on respire
Et c'était grand plaisir pour Papi et Mamie
Surtout à l'arrivée de deux autres fillettes
Qui nous ont fait comprendre qu'elle est belle la vie
En dotant la maison de toutes leurs risettes.

Et ce fut de la joie, la vie et l'espérance
Un mois de mars heureux et un printemps de chance
Le jour venait offrir une nouvelle aurore
Comme pour le poète elle s'appelle Laure
Cette jolie brunette au si joli sourire
Elle venait nous dire : continuez à vivre.

Enfin ce fut Sophie, notre dernière Perle
Avec son beau visage entouré de bouclettes
Son souriant minois qu'animent ses fossettes
Et ce regard vivant ouvert vers l'avenir
Qui nous disait un seul mot : Tenir.

Et nous, papi, mamie, nous vivons un beau rêve
Devant ces trois poupées, soleil de nos vieillesse
Qui nous ont apporté un bonheur sans réserve
Une nouvelle vie toute emplie de tendresse
Elles illuminent notre vieillesse.



Poème écrit par Mr Robert MARION

Paroles et Propos...



Le journal rencontre Anne JUVIGNY psychologue à ND des PINS.

Anne JUVIGNY est psychologue clinicienne (neuropsychologue) titre délivré après cinq années d'études universitaires. Un code déontologique lui permet d'exercer sa pratique en toute responsabilité. Elle est présente à ND des PINS le mardi et le vendredi pour les résidents et leur famille.

Le journal : Pouvez-vous nous parler de vos interventions auprès des résidents ?

A leur entrée dans l'établissement, il y a systématiquement un entretien clinique. Ce passage, ce changement de vie engendre des remaniements psychiques importants. Lors de cette rencontre, le résident peut parler de son entrée et de la manière dont il a pu se faire ou ne pas se faire à ce projet. Il a souvent besoin d'aide et d'accompagnement.

☞ Pendant leur séjour, les résidents peuvent rechercher un nouvel équilibre. Au cours d'entretiens cliniques, l'écoute est privilégiée. Elle permet le développement du discours où le résident peut exprimer librement ses craintes, ses doutes, ses peines face aux différentes pertes (solitude, sentiment d'abandon...)

☞ Un suivi neurologique est assuré pour les personnes atteintes de maladies dégénératives afin de mettre en place une prise en charge adaptée et de maintenir une plus grande autonomie.

☞ Un accompagnement de fin de vie.

Le journal : Pouvez-vous nous parler des familles ?

Pour les proches, l'entrée en établissement apparaît comme un lieu de sécurité (sécurité/insécurité se heurtent à la notion de liberté. Les enfants deviennent alors responsables de leurs parents qui sont rapidement dépossédés du droit de prendre des risques. Le réseau familial et social est à maintenir et à accompagner. Le soutien psychologique aide à la résolution des conflits, facilite les échanges au sein des familles et entre ces dernières et l'institution. Il les déculpabilise et leur permet d'accepter l'entrée en institution de leurs parents, ce qui facilite l'intégration du résident. Enfin, il les aide dans l'acceptation et la compréhension des maladies dégénératives de leurs parents et les accompagne lors du décès de leur proche

Le journal : Même si vous êtes là pour les résidents et leur famille intervenez-vous auprès et avec le personnel ?

Il existe un espace de parole informel sur les remaniements psychiques de la personne âgée, sur les pathologies rencontrées, les évènements urgents.

Il y a une participation aux différentes réunions concernant d'une part les résidents (réunions référents) et d'autre part les projets d'établissement. Ayant été récemment certifiée « référent bienveillance », il y a une mise en place de formation, de réflexion et d'animation autour de la culture de la bienveillance dans l'établissement.

Le journal : Et avec les bénévoles ? Même si, pour elles, votre temps de présence est court par rapport au leur qui s'étale sur toute la semaine ?

Des contacts informels existent comme avec le personnel.

Le journal : La microcrèche a été inaugurée le 23 Mai. Que peut-elle apporter en terme de richesses intergénérationnelles ?

Pour les personnes âgées : une transmission de savoirs, une réappropriation de certains gestes. La personne âgée redevient active. Dans l'échange, elle retrouve estime de soi et dignité corporelle. Dans la société, elle regagne une place et un rôle. Elle effectue un travail de concentration du fait de la vivacité de comportement de l'enfant.

Le journal remercie vivement Anne JUVIGNY pour cet échange et sa disponibilité.

Françoise THILLIER

*Notre Dame des Pins, au quotidien,
ses joies et ses peines.....*

Nous souhaitons la bienvenue :

Mme SAPEDE Marie-Louise (Europe) ; Mme BON Ginette (Europe)
Mme BERARD Jeanne (Amérique)



Aux accueils temporaires que nous avons accueillis :

Mme PANSE Ida (Amérique) ; Mme BERNON Marie-Louise (Amérique)
Mme CHAPON Etiennette (Océanie) ; Mme PESENTI Marguerite (Océanie)
; M. MARION Robert
(Amérique)



Aux accueils de jour :

Mlle COUDERC Françoise (Europe) ; Mme DUBRUEIL Jocelyne
(Amérique) ; Mme PARIS Marie (Afrique)



Nous présentons nos sincères condoléances aux familles de :

Mme BETTON Jeanine (Asie) ; Mme MINE Paulette (Amérique) ;
Mme VERDOIRE Henriette (Océanie) ; Mme BRUYASSIER (Tempo
Amérique) ; Mme GARD Yvonne (Accueil de jour Afrique)

